

## EDITORIAL

Acercándonos a nuestro número 100 al cual arribaremos en 2024, nos reencontramos en nuestra cita cuatrimestral ahora en el número 97 correspondiente a mayo- agosto del 2023 de FERMENTUM, la Revista Venezolana de Sociología y Antropología. Después de 33 años continuos suena fácil y rápido decirlo, pero más de tres décadas de decurso constituyen para nosotros un compromiso académico e institucional a todas luces pleno, duro y permanente. Desde el HUMANIC, nuestro Centro de Investigaciones en Ciencias Humanas en la Universidad de Los Andes en Mérida, Venezuela arribamos con gusto y toda responsabilidad desde que en 1991 con esta “aventura editorial”

En esta cita convergen dos temas fundamentales, por un lado, la Educación en las Ciencias Humanas, con destacada participación de cursantes del Doctorado consorciado en Educación de la UAPA de la Republica Dominicana, en el Caribe latinoamericano; así como el tema de Desarrollo Urbano, Ciudad e Imaginarios, de un grupo de investigadores de la Universidad de Los Andes en Mérida, Venezuela, nuestra Alma Mater. Adicionalmente en la sesión, otros artículos, se tratan otras temáticas que reseñaremos en la Presentación como aparte que ahondará en el valor y en la especificidad de cada contribución.

Como siempre acostumbramos a comentar Venezuela, nuestra Patria de origen, se debate en una poderosa crisis de carácter multivariado que en lo económico se expresa con salarios absolutamente insuficientes colocando la otrora economía petrolera privilegiada en la última escala de la región (menos de seis dólares mensuales como salario mínimo oficial), un severo proceso inflacionario desde hace al menos una década, que destruye y diluye la capacidad adquisitiva de las mayorías, un sistema político completamente deslegitimado abiertamente desconocido y cuestionado por más de 50 países del mundo incluidas las principales democracias occidentales y presionado por un conjunto de sanciones que buscan obligarlo a acordarse y a realizar unos comicios dando garantías de respeto al equilibrio y a la participación en condiciones de igualdad de los sujetos políticos. Por si fuera poco, en el último trimestre estalló una escandalosa denuncia y persecución de presuntos culpables por actos de corrupción en la principal actividad económica del país, la petrolera, cuya denuncia deviene del mismísimo gobierno y Ejecutivo Nacional, donde se indica el desfaldo de más de 20 mil millones de dólares, lo que representa más de dos presupuestos nacionales acumulados. La oposición política inmersa en una elección primaria de un candidato único para los comicios presidenciales previstos para el 2024 y el oficialismo pretendiendo desconocer que la situación económica, la deslegitimidad política y los casos de corrupción colocan al régimen en un nivel de popularidad bajísimo que proyecta severas dudas sobre su capacidad de recuperación y de mantenimiento del poder, acusado de abuso y de prácticas autoritarias cuando no de abierta dictadura.

¿Hacia donde parece dirigirse la sociedad venezolana? Sin entrar a considerar niveles de pobreza de ingresos del 85 o 90% de la población, crisis de salud, de empleo, de educación y de pésimos servicios públicos, entre otros bemoles. La segunda mitad del 2023 nos mostrará cuál será esa evolución y con qué capacidad los actores políticos podrán actuar en consecuencia.

**Oscar Aguilera**  
**Director de FERMENTUM**